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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RIOS 

     
 
 

REUNION ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N° 08 
 
FECHA      : 28  DE ENERO  DE 2009.- 
 

HORA DE INICIO    : 18:00 HORAS.- 
 

HORA DE TERMINO    : 20:35 HORAS.- 
 
 

En Paillaco a  veintiocho días del mes de enero del año 2009, siendo las dieciocho horas 
con quince minutos,  se procede a iniciar la Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N° 
08 en el Salon del Cuerpo de Bomberos de Pichi Ropulli, presidida por la Alcaldesa Sra. 
Ramona Reyes P.,   actuando como Secretaria Municipal la Sra. Carola Medel Veloso, 
con la presencia de los Señores Concejales:  

 
      - Sr. José Aravena Pérez 
      -    Sra. Ruth  Castillo Prieto 
      -    Sr. Sergio Castro Barrera 
      -    Sr. Gonzalo Galilea García  
      -    Sr. Héctor Aviles Fuentes 
      -    Sr. Gabriel Medina Alarcón 

 
Con la presencia de los Funcionarios Municipales:    
 
      Sra. Norma Quezada O., Secretaria Juzgado Policía Local 
      Sr. Cristian Canales. Organizaciones Comunitarias 
      Sr. Carlos Barriga K., Administrador Municipal 
      Sr. Cesar Duran., Director Departamento de Salud  
      Sr. Raúl Morales C., Obras 
      Srta. Natacha  Hernández., Profesional de Secplan. 
           

      Personas invitadas: 
           

- Sr. Luís Pobrete Delgado, Presidente de la Junta de Vecinos de Pichi Ropulli 
- Sr. Víctor Sepúlveda, superintendente del Cuerpo de Bomberos 
- Sra. Sidnai Jara Mira, Presidente Comité de Vivienda Renacer 
- Sra. Selma Ganga, Presidenta Feria Libre la Veguita 
- Sra. Patricia Velásquez, Presidente Comité de Salud de Pichi Ropuilli 
- Sra. Fresia Peña Kremmer, Agrupación Adulto Mayor Estrella de Belén 
- Sr. Fredy Montecinos M., Presidente Comité de Agua Potable. 
- Sr. Ricardo Aravena Vásquez, Clud Deportivo Ferroviario 

 
 
Se ha convocado la presente reunión para tratar el siguiente temario de tabla: 
 
 1.- Informe del Asesor del Inspector Técnico PMB de Pichi 
Ropulli.  
 
 2.- Cuenta del Presidente del Concejo Municipal  
 
 3.- Varios. 
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1.- Informe del Asesor del Inspector Técnico PMB de Pichi 
Ropulli.  
 
1.1.- El Sr. Martín Rodríguez ITO del PMB de Pichi Ropulli señala que trabaja para la 
municipalidad de Paillaco cerca de 2 años, con este proyecto que se inició el 9 de noviembre 
con la firma de contrato, a la fecha el proyecto lleva un avance del 93%. 
 
Con respecto a  antecedentes generales señala que el proyecto cuenta con 157 soluciones 
sanitarias que se aportaron hay 139, con  59 soluciones de casetas sanitarias y 83 de 
mejoramiento de baño existente, mas el alcantarillado  completo de la ciudad,  menos un 
sector de la ciudad que era la Villa 2000 y la Población Pablo Neruda. Señala que el  primer 
aumento de plazo se realizó el 12 de noviembre del 2007 debido a problemas de recinto 
donde se  debió instalar la planta de tratamiento, se realizo modificación de contrato, lo que 
conllevo a  pedir un aumento de obra al Gobierno Regional de M$138.000 para poder 
solucionar las deficiencias del proyecto y que fueron  detectadas, por ende  al pedir esa 
modificación de contrato se tubo un atraso general ya que hubo un cambio en las regiones, 
se solucionó, y posteriormente las platas se pidieron al Gobierno Regional de Los Ríos y 
administra el Gobierno regional de Los Lagos, esta modificación de contrato se hizo efectiva 
el 6 de octubre del 2008, desde ese momento se le dio autorización  al contratista para 
terminar la Planta de Tratamiento, por ende se han hecho aumentos de plazo , a la fecha se 
tiene un aumento de plazo final y se estima  que  el termino de la obra será el   28 de febrero 
del 2009, en este momento la planta  de tratamiento tiene energía recién desde el día lunes 
de la presente semana por tanto recién se puede comenzar a probar los equipos para echar a 
andar el sistema, señala  que tiene que venir la empresa indicada a supervisar las obras,   que 
en esta caso es Aguas Sim que es la que tiene un sub contrato con la empresa de don  Walter 
Santana quienes vendrán a probar los equipos y se les dará la autorización para comenzar 
con una marcha blanca, el tiempo de darle conexión a las casetas antes del mes es imposible.  
 
Señala que se presentó  otro aumento de obra para este proyecto que fue presentado el día 5 
de diciembre del 2008 donde se solicita las conexión para la población Pablo Neruda, mas 
una solicitud de veredas para Pichi Ropulli que son 839 metros cuadrados de vereda, 662  
metros de colector de alcantarillado publico y 10 cámaras publicas, lo que asciende  a la 
suma de M$48.000.- y fracción, ese sería el nuevo aumento de obra, se tendrá respuesta el 
día 4 de febrero, señala que  lo agrega ya que puede suceder que la empresa contratista 
vuelva a solicitar un aumento de plazo, agrega que se ha tomado la precaución que la 
empresa contratista hecho andar el sistema antes que se inicien los trabajos del aumento de 
obra, señala que no quiere decir que si se aprueba el aumento la otra la gente  deba esperar 
para su conexión al alcantarillado. Señala que la obra en conjunto tiene una inversión total 
de M$691.000.- a la fecha, esto es  si se aprueba el último aumento de obra.- 
 
1.2.- El Concejal Sr. José Aravenas Saluda al publico de Pichi Ropulli y manifiesta su 
intención de apoyar todo lo que valla en beneficio de la comunidad, señala que desea 
manifestar su malestar frente a los problemas que pueden ocasionar este tipo de empresas 
que son contratadas por el estado, señala que a su perecer  la respuesta es muy ambigua 
cuando lee en un oficio que al “parecer la obra estaría” en condiciones de realizar una 
recepción provisoria en el mes de mayo, cree que no hay  que ser tan flexibles en el tema de 
los plazos.  
 
Consulta a don Martín Rodríguez un caso de una señora que es discapacitada cuya caseta  no 
cuenta con las condiciones para atender a un discapacitado. 
 
1.3.- Don martín Rodríguez señala que conoce del caso y se realizara todas las acciones que 
exige la ley para la construcción de una vivienda para un discapacitado. 
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1.4.- El Concejal Sr. Héctor Aviles saluda al la comunidad de Pichi Ropulli y se coloca a la 
disposición de los dirigentes, señala que les preocupa que esta obra este atrasada en el 
tiempo, de hecho según el  proyecto eran 365 días para ejecutarla y ya va mas de 2 años y 
medio, con el perjuicio para los vecinos, le gustaría saber cuando realmente se verán 
solucionados los problemas de la gente,  incluyendo todas las ampliaciones pertinentes, 
señala que en las obras que se han estado haciendo se le falta el respeto a la gente ya que 
muchas veces la empresa deja los escombros en las calles, escombros que salen como 
resultado de su trabajo, por tanto le solicitaría  a la empresa que valla limpiando sus 
escombros, lo mismo solicita que se coloquen las señaleticas adecuadas cuando se estan 
realizando los trabajos. 
 
1.5.- La Alcaldesa  Sra. Ramona Reyes P., señala que ella en lo particular esta muy contenta 
con el trabajo que se ha realizado en Pichi Ropulli, ya que acá hay una empresa que esta 
haciendo el trabajo, y no se esta en la situación  que afecta a Reumen donde la empresa 
encargada de ejecutar este proyecto no hizo el trabajo bien, cree que el 93% de avance es 
bastante y cree que este invierno el sistema estará funcionando correctamente, señala que 
ojala el CORE aumente la obra para que se pueda de igual forma ofrecer una solución a  los 
vecinos que no la tiene actualmente. Señala que el día de hoy  recibió un informe del 
Gobierno Regional que indica que vinieron hacer una revisión a Pichi Ropulli e indica que 
los trabajos se han ido realizando correctamente.- 
 
1.6.- La Concejala Sra. Ruth Castillo saluda cordialmente a los vecinos de Pichi Ropulli y 
señala que esta contenta por el trabajo que se ha hecho, reconoce los avances en el sector, si 
le gustaría saber si las calles quedarán en las condiciones que estaban al inicio de los 
trabajos. 
 
1.7.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes saluda cordialmente a todos los dirigentes de las 
organizaciones presentes en la reunión.- 
 
1.8.- El presidente de la junta de Vecinos Sr. Luís Poblete señala  que él de igual forma 
desea se den fechas concretas en que se terminaran las obras, ya que él,   el día de hoy habría 
visitado la población Independencia y se encontró con el problema de los fosos que estaría 
colapsados, ahora si se entregaran las obras en 30 días cree que se puede esperar. 
 
1.9.,- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., consulta al Sr. Raúl Morales C, director de Obras 
si acá se tendrá prontamente el proyecto funcionando.´ 
 
1.10.- El Sr. Raúl Morales C., señala  que espera que las fechas se respetarán ya que la 
empresa ha funcionado correctamente, si se han demorado es por los aumentos de obras por 
ejemplo en el caso de la Villa 2000, que al postular la obra esa población no estaba 
contemplada y posteriormente se tubo que considerar, lo mismo el caso de la población 
Pablo Neruda, a ambas poblaciones se esta considerando ademas la construcción de veredas. 
Ahora si existe el aumento de obra se realizará  la recepción parcial de lo que ya esta listo  y 
seguirá trabajando independiente con el resto  de la obra. 
 
1.11.- El Sr. Fredy Montecinos, Presidente del Comité de Agua Potable, agradece la 
presencia del Concejo Municipal y acota que él conoce el terreno de Pichi Ropulli y cree 
que acá se producirá un problema ya que en invierno estas cámaras colapsarán, ya que Pichi 
Ropulli se inunda en invierno, el terreno de la planta de tratamiento es parejo y las aguas 
retornarán.  
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1.12.- El Sr. Raúl Morales C., señala que don Martín esta trabajando en un proyecto que se 
llama Concurrente que es otro fondo que tienen los PMB y allí se tiene contemplado una  
reexcavadota para limpiar el estero Percan, desde el limite norte de la Novalam hasta el 
cruce del camino de Los Conales, se tiene contemplado  limpiar la canal que va por el lado 
oriente de la línea férrea desde la copa de agua hasta el estero donde desemboca, señala que 
se esta previniendo esta situación. 
 
1.13.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P,., señala que ella tiene mucha confianza en el 
trabajo que se deberá hacer en conjunto con el Comité de Agua Potable y se anticipen a los 
malos funcionamientos, señala que se esta tratando de hacer lo mejor posible en el tema que 
queda.- 
 
1.14.- El Presidente de la Junta de Vecinos Sr. Luís Poblete señala que él solicitó la limpieza 
del estero desde el cementerio municipal hasta pasado el pueblo que son cerca de mil 
quinientos metros, cree que esa sería una solución para evitar las inundaciones.- 
 
1.15.- la Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que si es necesario limpiar se hará,  razón 
por lo cual se deberán contratar horas escavadora, lo que según indica don Raúl Morales 
serían cerca de 150 horas.  
 
1.16.- El Concejal Sr. Héctor Aviles le solicita al Sr. Raúl Morales solicita que se coloquen 
unos tubos en la población Pablo Neruda para evitar que se llenen de agua las viviendas.- 
 
2.- Cuenta del Presidente. 
 
2.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., informa a los Sres. Concejales que el día jueves 
29 a las 16:00 horas esta contemplada la visita del doctor Monasterio para analizar el tema 
del convenio FONASA  y el lanzamiento del Plan AUGE en Paillaco y la construcción del 
nuevo consultorio, así que la reunión será en la oficina del concejo.- 
 
3.- Varios.   
 
3.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., ofrece la palabra a los dirigentes. 
 
3.2..- El Sr. Luís Poblete Delgado, Presidente de la Junta de Vecinos comienza señalando 
que el día 29 de diciembre solicito 3 lomos de toro para la calle O”Higginss, solicitó además 
el arreglo  de los bancos de la plaza antes del 9 de febrero que es la celebración de la semana 
Pichi Ropullana. 
 
3.3.-  La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que con respecto a los lomos de toro aun 
el jefe de transito se encuentra de vacaciones y con respecto a los bancos de la plaza se 
encargará el Sr. Cristian Canales que esta encargado de las organizaciones comunitarias, y 
se repararan entre lunes y miércoles. 
 
3.36.- El Sr. Luis Poblete Delgado; presidente de la Junta de Vecinos, señala que de igual 
forma solicitan la reparación de los juegos infantiles, señala que el había conversado con 
don Italo Martínez que le habría señalado que ocuparan el recinto estación para instalar los 
juegos, ahora si se pudiera conseguir mas juegos la junta de vecinos esta en condiciones de 
repararlos y si fueras posible una maquina para emparejar el terreno. 
 
3.37.- El Sr. Cristian Canales señala que  se cooperara en el tema, pero se necesita mano de 
obra ahora si la comunidad pudiera cooperar sería lo ideal. 
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3.38.- El Presidente de las Junta de vecinos señala que eso es un tanto imposible ya que la 
gente no coopera con los trabajos comunitarios.- 
 
3.39.- La Sra. Ramona Reyes P., señala que lo ideal es que se trabaje en conjunto.- 
 
3.40.- El Presidente de la Junta de Vecinos solicita además que se le de solución a los buses 
que traen a los estudiantes a los establecimientos educaciones, ya que ha habido serios 
problemas en el tema. 
 
3.41.- La Alcaldesa Sra.  Ramona Reyes P., señala que ese es un tema que el municipio 
considera uno de los mas importantes,  señala que este año la idea es que mejore, 
principalmente se desea que la municipalidad cuente con movilización propia al menos para 
los sectores mas aislados, se tendrá un sistema de pasaje por niño que va a clases, donde el 
chofer cobrara por pasaje utilizado, no se tendrá esa relación de comunidades que tiene que 
realizar eventos para recaudar los fondos, lo que interesa es que los estudiantes estudien y la 
municipalidad pague los pasajes. 
 
3.42.- El Concejal Sr. Héctor Aviles le solicita que la comunidad entienda que la 
municipalidad tiene pocos recursos, por tanto,  solicita la cooperación de los vecinos para 
mejorar el entorno, e invita a los vecinos a una campaña de mejoramiento de su barrio, se 
ofrece a venir a trabajar con los vecinos y se compromete para ello. 
 
3.43.- La Concejala Sra. Ruth castillo señala que  ella siempre ha creido en Pichi Ropulli y 
en el empeño y cooperación que tendrán los vecinos para trabajar por el pueblo, también se 
ofrece para trabajar. 
3.44.- El Presidente de la Junta de Vecinos solicita además tambores que permitan la 
recolección de la basura, solicita además 10 litros de bencina para el corte de pasto ya que 
hasta la fecha solo se entregan 5 litros de bencina semanales, otro tema es que solicita una 
alcantarilla de mayor diámetro en la esquina de la Iglesia Católica para evitar las 
inundaciones en invierno, ya que el Sr. Porras se niega a repara el estero que pasa por su 
sitio de modo que independiente que se arregle la alcantarilla el agua igual regresara ya que 
no tiene el surco suficiente en el sitio del sr. Porras.- 
 
Señala que de igual forma converso el tema del recinto de ferrocarriles donde si se lograra 
concretar esa adquisición se tendría espacio para la Feria la Veguita, Para el Jardín Infantil y 
para los Juegos infantiles, lo que daría otra imagen al pueblo, señala que ese terreno tienen 
un costo de M$4.200.- 
 
3.45.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que esta pendiente una visita a INVIA a 
Santiago para analizar el tema, cree que se puede realizar en el mes de febrero. 
 
3.46.- El Presidente de la Junta de Vecinos solicita la reparación del puente de la calle 
Baqueano en donde habrían volado una barandilla y habría quedado así.- 
 
3.47.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que ese puente es responsabilidad de 
vialidad  y se estaría esperando la visita del SEREMI de vialidad y se podría  realizar la 
visita al puente o oficiar para que se preocupen de su reparación. 
 
3.48.- El Sr. Walter Santana, Representante del cuerpo de bombero de Pichi Ropulli 
agradece la visita del Concejo Municipal y tiene dos solicitudes, primera es con respecto a la 
protección de la comunidad, señala que es de suma importancia contar con un grifo para que 
pueda abastecer al carro bomba. 
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3.49.- El Sr. Raúl Morales señala que las  redes de agua potable rural no están diseñadas 
para abastecer grifos, solo se puede abastecer la población, habría que hablar con la 
Dirección de obras Hidráulicas.- 
 
3.50.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea señala que la solución sería conseguirse un estanque 
de 1000 litros que permanezca lleno en forma estable y tenerlo en un lugar estratégico. 
 
3.51.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que el Sr. Carlos Barriga, administrador 
Municipal se encargara de hacer las consultas pertinentes en la Dirección de obras 
Hidráulicas. 
 
3.52.- El Sr. Walter Santana señala que otra inquietud del Cuerpo de bomberos es solicitar a 
la municipalidad la cooperación con profesionales para la presentación de un proyecto que 
les permita la construcción de una bodega o patio de ejercicios con un valor de cerca de 
$4.000.000 y que sirva y este al servicio de la comunidad, agrega que cuentan con el terreno  
propio, lo idea es contar con un espacio físico mayor que el salón que actualmente tiene la 
compañía. 
 
3.53.- la Sra. Ramona Reyes P., señala que en este trabajo la municipalidad esta sobrepasada 
en la elaboración de proyectos, solicita dejarlo pendiente para el segundo semestre, ya que 
por ahora no es prioritario para la municipalidad. 
 
3.54.- La Srta. Natacha Hernández, encargada de SECPLAN señala que a ese proyecto hay 
que modificarle el perfil social y explicitar claramente cual sería el beneficio que presentaría 
para la municipalidad y se debe presentar al FNDR o a los Fondos de los Bomberos. 
 
3.55.- El Concejal Sr. Héctor Aviles señala que le gustaría retomar el tema de la Junta de 
Vecinos e indica que al pueblo le faltan luminarias, donde hay 13 ampolletas quemadas, 3 
en el acceso, 1 frente a carabineros, 2 en la línea férrea, 2 en Independencia, 1 en la Iglesia 
Católica.  
 
Además hay un canal en la población los Notros que estaría carcomiendo el terreno en el 
cual los vecinos se estarían viendo afectados ya que están disminuyendo el espacio de los 
sitios. 
 
3.56.- La Srta. Sidnai Jara M., Presidente del Comité de Vivienda Renacer señala que el 
problema de este comité  es que don Gerald Fritz no se ha presentado desde el año pasado, 
la idea es que se les ayude a cambiarlo ya que él ha rechazado  dos constructoras porque 
según afirma es mucho lo que piden por el terreno, señala que su solución se estaría 
atrasando porque es un grupo de vecinos que cuenta con el ahorro completo y solamente les 
falta solucionar ese tema.- 
 
3.57.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que prontamente llegará la persona que se 
encargara de los temas de vivienda y se analizará ese en particular. 
 
3.58.-  La Sra. Selma Ganga, Presidente de la Feria la Vegita, señala que sus necesidades 
son el terreno y la falta de toldos para los socios, señala que arriendan un terreno, pero el 
costo es alto y aun se esta adeudando el pago,  por tanto ahora trabajan en la plaza. Los 
socios que funcionan son cerca de 15- 
 
3.59.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., le señala a la dirigente que se le entregarán 
algunos toldos para entregarlos a la organización para lo cual solicita que se mantenga en 
contacto con el administrados Municipal, con respecto al tema de su funcionamiento en la 
plaza señala que es un espacio publico. 
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3.60.- La Sra. Patricia Velásquez, Presidente del Comité de Salud señala que están a la 
espera de la entrega de la posta, la mayor inquietud que tiene y el motivo por el cual se 
constituyeron es cooperar con la persona que realiza el aseo, se le pagaba a una persona pero 
es insuficiente los días que se hacían aseo, la administración anterior ayudaba con el pago de 
este costo. Solicita que se tenga en consideración para este año el pago de este servicio ya 
que aun el Departamento de Salud no tiene claro que pasará con este gasto.- 
 
3.61.- El Sr. Cesar Duran, Director del Salud señala que ese aporte se realizará, como es el 
caso de otras postas,   por ahora solo se esta viendo la forma legal de justificar ese gasto. 
 
3.62.- La Srta. Patricia Velásquez, señala además que de igual forma representa al Comité 
de Reparación y Ampliación de la Vivienda donde  tienen algunos problemas ya que van 
dos años y no tienen nada a la fecha, espera que cuando llegue la nueva encargada de 
vivienda pueda echarse andar el programa. 
 
3.63.- La Sra.  Fresia Kremmer P., Presidenta del Grupo de Adultos Mayores Estrella de 
Belén señala que el problema de la organización es la falta de un lugar físico donde reunirse 
 
3.64.- La Sra. Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que una vez que sea entregada la 
posta quedara a disposición la sede social para todas las organizaciones, ya que para eso fue 
diseñada, quizás el problema se suscito porque este recinto esta siendo ocupado, pero solo es 
temporal. 
 
3.65.- El Sr. Fredy Montecinos, presidente del Comité de Agua Potable de Pichi Ropulli 
señala que su organización solicita cooperación al municipio para la elaboración de un 
proyecto que les permita postular a un proyecto para la construcción de un salón auditórium, 
señala que la organización cuenta con $10.000.000.-  
 
Aprovecha de presentar las excusas a la comunidad por los repetidos cortes de agua que han 
debido sufrir, explica que esto se debe al recambio de pernos de los medidores para evitar 
las perdidas de agua y los altos cobros de agua que ello ocasiona.- 
 
3.66.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala lo mismo que indico a los Bomberos que 
ese tipo de ayuda se puede prestar en el segundo semestre del año.- 
 
3.67.- El Sr. Ricardo Aravena Vásquez, Presidente del Club Deportivo Ferroviario señala 
que su principal problema es la falta de recursos, consulta si tienen idea cuanto gasta un club 
deportivo al año que son cerca de $500.000.- y no reciben apoyo de nadie, cuando se hace 
un beneficio es muy poco lo que se obtiene y son prácticamente los dirigentes los que deben 
correr con los gastos, razón por lo cual se esta pensando eliminar la serie inferiores este año, 
consulta si pueden tener consideración en este sentido ya que es el club que alberga mas 
socios y el club que menos recursos cuenta, por ejemplo no tienen una sede donde poder 
hacer algún tipo de beneficios como es el caso de otros clubes.- 
 
3.68.- El Concejal Sr. José Aravena P., señala que el conoce muy de cerca el trabajo y las 
complicaciones que debe enfrentar el fútbol, inclusive el Deportivo que representa a la 
municipalidad estaría pasando estas mismas situaciones, señala que es la situación de 
muchos clubes deportivos, espera que la creación del Departamento de Deportes ayude de 
alguna manera este tipo de problema que afecta a los clubes deportivos y se coordine un 
trabajo de respaldo para ellos. 
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3.69.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que se hará el mejor esfuerzo y se 
reconoce que todas las comunidades tiene el mismo derecho, por lo menos ya se ha creado 
el Departamento de Deportes en la Municipalidad, se comenzará con el cierre perimetral del 
estadio de Pichi Ropulli, se viene la construcción del gimnasio de Pichi Ropulli, por tanto 
cree que se vienen cosas para el deporte en esta localidad, solicita tener paciencia ya que el 
apoyo estará de parte del Concejo Municipal. 
 
3.70.- El Sr. Reinaldo Soto, Director de la escuela Nueva Aurora de Pichi Ropulli, señala 
que la escuela tiene 140 alumnos y es la única escuela que tiene por 6 años excelencia 
académica, indica   que su mayor problema es que debe tener habilitada una bodega que 
existe como leñera en la escuela para guardar mobiliario que actualmente se encuentra en su 
oficina y en la biblioteca, esta bodega debe estar habilitada en el mes de inicio de las clases 
y solo se requiere del piso que tiene un diámetro de 1,90 x 6.30 y de una puerta. Lo demás el 
edificio de la escuela este en perfectas condiciones. 
 
3.71.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que la sra. Juana Yañez hizo acuso de la 
solicitud.- 
 
3.72.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea G. señala que el cree que los Pichirropullanos son 
buenos para pedir y por  palabras de ellos mismos son malos para cooperar, por ejemplo el 
recomendaría que se una la Feria la Vegita, quienes tiene la necesidad de un terreno y otra 
organización,  junten los cuatro millones y compren el terreno, donde podrán forjar su 
futuro, lo que les permitirá además albergar otras instituciones. Señala que cree que juntar 
cuatro millones no es tan  difícil. Solicita que le pongan empeño.- 
 
3.73.- El Presidente de la Junta de Vecinos le señala al Concejal Galilea que quizás no se ha 
dado cuenta que la gente de esta localidad es gente de trabajo donde los ingresos en 
promedio no superan los $150.000.- y estaría demás decir que para juntar los $4.000.000 
pasaría muchos años. 
 
3.74.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea G., señala que  él escucho con mucha satisfacción 
que el comité de agua potable tiene  diez millones de pesos, luego cree que juntar cuatro 
millones no debería ser tan difícil.- 
 
3.75.- El Presidente de la junta de Vecinos señala que la plata del agua potable es un dinero 
que ha juntado toda la comunidad ya que es lo que se cancela por concepto de agua, distinto 
es tratar de juntar cuatro millones se debería juntar en varios años.- 
 
3.76.- El Concejal Sr. Gonzalo Galilea G., cree que debería estar el ánimo de hacerlo.- 
 
3.78.- Una integrante de La Feria Libre la Veguita le señala que el animo esta y le consulta 
que solución, consejo o sugerencia  da él como concejal para indicarles las actividades que 
deberían seguir para juntar cuatro millones de pesos. Ella señala que si él es concejal 
deberían ayudarles, cree que esta desconociendo cual es el ánimo de la gente. 
 
3.79.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que ese terreno es de INVIA y lo idea es 
que sea adquirido para la construcción de la Sala cuna, la Instalación de la Veguita y la 
instalación de los juegos a los que se hace mención.- 
 
3.80.- La Sra. Secia Bahamondez señala que ella representa al Comité de Desarrollo Los 
Tallos Bajos, compuesto por agricultores pequeños, señala que sus problemas se pueden 
resumir en dos,  el primero es el problema de las aguas  ya que solo la obtiene de las  
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vertientes y el segundo es el tema de la locomoción escolar, ya que el año pasado habrían 
tenido algunos problemas con el dueño del bus,  el que habría amenazado con no seguir con 
el traslado de los alumnos si no le cancelaban mas. Principalmente desean saber si este año 
la municipalidad aportará con locomoción- 
 
3.81.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que el sector los Tallos esta considerado 
como sector de vulnerabilidad en el tema de las aguas, en el Programa de Saneamiento 
Rural, donde se obtendrán recursos, al menos ya están en la cartera de proyectos. En 
relación a la locomoción señala que si este año Pichi Ropulli va a contar con un furgón 
adecuado el que al parecer resultaría mas fácil comprarlo, pero al igual la comunidad va a 
tener que cooperar en un inicio, la idea es que los alumnos tengan un buen servicio, la 
solución del transporte estará en Pichi Ropulli específicamente porque el municipio esta 
muy orgulloso de esta escuela, por su excelencia académica y por su matricula, se necesita 
de profesores y apoderados comprometidos con su establecimiento. 
 
3.82.- El Concejal Sr. José Aravena P., señala que agradece a los presentes señala que la 
idea sería que Pichi Ropulli  pudiera organizar algún tipo de organización juvenil, donde se 
podría apoyar el tema del deporte, señala que acá se esta haciendo cosas,  el mismo 
gimnasio que fue un proyecto que fue trabajado por el ex Concejal Sr. Ricardo Navarrete en 
conjunto con los profesionales del municipio, donde se espera que al momento de su 
construcción se considere la mano de obra existente en Pichi Ropulli y que de alguna 
manera ayudaría a solucionar el tema de la cesantía, reconoce además que el tema de la 
sequía es un tema grave que este municipio va a tener que abordar.- 
 
3.83.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que es política del Gobierno destinar mas 
recursos para inversión donde se podrán ejecutar proyectos donde se debe considerar un 
30% de obra de obra local. 
 
3.84.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que agradece la presencia de la comunidad, 
cree que los problemas son casi parecidos a los de otras comunidades, señala que el tema del 
trabajo es un problema preocupante para todos, por ejemplo en una empresa fruticola que se 
instalará prontamente  en la comuna se espera sea capaz de absorber parte de la mano de 
obra. 
 
Con respecto a la posta señala que quisiera agregar que es un edificio precioso, condiciones 
en las que trabajará el profesional son realmente envidiables, aconseja que la municipalidad 
debe modernizar el tema del aseo, considera que una posta de esa envergadura debería tener 
un personal de servicio. 
 
Señala que apoya el tema del Deporte, que el también a participado y comparte de las 
necesidades y esta llano a apoyar las iniciativas de los Clubes deportivos. 
 
Se refiere además acerca del tema de los dializados que al parecer acá en Pichi Ropulli habrá 
prontamente un paciente y la idea es que la municipalidad pueda contar con un vehiculo que 
se haga cargo de este tipo de pacientes. 
 
3.85.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que la situación de los pacientes 
dializados y no solamente ellos sino la cantidad de pacientes discapacitados en Paillaco es 
bastante alta, razón por lo cual este año se postulará a fondos del FONADIS para la 
adquisición de un vehiculo, desconoce porque no se hizo antes este tramite ya que en 
FONADIS existen fondos destinados para ello. 
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3.86.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que comparte la apreciación de la posta y 
también esta de acuerdo que sería necesario contratar a una persona que se haga cargo del 
aseo.  
 
Puntea  que es preocupante el tema del Adulto Mayor donde actualmente se estarían 
corriendo un listado de firmas ya que se estarían licitando las plazas de pago y al parecer se 
las adjudicaría el Banco Estado, el que a su parecer no reúne las condiciones para atender 
los adultos mayores, no tiene baños adecuados ni la estructura adecuada y por último se 
refiere al tema de los perros vagos que estarían mordiendo a la gente en la ciudad de 
Paillaco.- 
3.87.- El Sr. Orlando Castro señala que converso con el Sr. Jorge Monsalve encargado de 
este tema en la municipalidad quien se encargaría de este tema ya que se refiere a un perro 
específico.- 
 
3.88.- La Sra. Ramona Reyes P., señala que de igual forma el Sr. Jorge Monsalve esta 
trabajando en la Municipalidad para velar por la tenencia responsable de los perros, se 
trabajara en campañas educativas, se esterilizaran a los machos  y a  las hebras pero se esta 
trabajando en el tema. 
 
En relación a lo manifestado por la Concejala Sra. Ruth Castillo con respecto a la posible 
adjudicación de las plazas de pago al Banco Estado,  señala que este es un tema que viene a 
nivel nacional  y que no se sabe si se le adjudicara al Banco del Estado, pero si así fuera  
esta considerado que esta institución deberá adecuar sus instalaciones para atender a los 
adultos mayores y si interesa el Banco del Estado  es porque es el único que tiene sucursales 
en todo Chile, cree que no es conveniente entrar en pánico por el tema. 
 
3.89.- El Concejal Sr. Héctor Aviles, señala que él esta completamente relacionado con el 
tema ya que las plazas de pago son las que pagan los beneficios del INP, señala que lo que 
se sabe hasta ahora  es que cada 5 años hay este tipo de licitación de las plazas de pago,  
hasta este minuto esta el BBVA a cargo de este cometido y hay 165 plazas de pago y de 
ellas  a algunas se les dio la categoría de Express en donde el BBVA a parte de pagar 
beneficios del INP, recibe pago de recaudación de  imposiciones, cuentas corrientes etc y 
desplazó en cierta forma  a los adultos mayores, por lo que se llamó a una nueva licitación  
la que ganó el Banco del Estado, indica que a ellos no les interesa que banco se adjudique el 
pago lo que interesa es la atención que se les va a brindar a los adultos mayores, con un 
lugar adecuado, accesible, con servicios básicos y con una atención digna y especial ya que 
se trata de usuarios especiales. Señala que la intención de los pensionados es mantener su 
plaza de pago. Finalmente señala que este es un tema nacional ya que habría escuchado que 
es culpa de la Alcaldesa el cierre de la plaza de pago. 
 
3.90.- El presidente de la Junta de Vecinos señala que desea recordar que este mes no 
llegaron los medicamentos de los enfermos crónicos de la posta. Consulta cuanto será el 
aporte que recibirá Pichi Ropulli como aporte de la celebración de la semana Pichirropullana  
 
3.91.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que lo mismo del año 2008 , $800.000.- 
 
No existiendo mas temas que tratar se da por terminada la cesión siendo las20:35 horas. 
 
                                                                                   RAMONA REYES PAINEQUEO 
                                                                                       ALCALDE DE PAILLACO 
 
 
 
CAROLA MEDEL VELOSO 
SECRETARIA MUNICIPAL 


